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不问是一门学问

官员对建筑的审美应有自知之明
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用法治精神推进改革大业
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人们常用!前所未有"来描述深

水区的中国改革# 改革发展稳定任

务之重前所未有$矛盾风险挑战之多

前所未有%涉激流$行险滩$靠什么冲

破观念障碍&纾解发展之困' 历史和

经验告诉我们$ 推动中国改革破浪

前行$离不开法治的引领%

!在整个改革过程中$都要高度

重视运用法治思维和法治方式$发

挥法治的引领和推动作用"$习近平

总书记的要求$正是对改革与法治关

系的深刻总结$也明确指出了继续推

进改革大业的法治路径%从十八届三

中全会在全面深化改革蓝图中强调

!建设法治中国"$ 到正在召开的十

八届四中全会首次以依法治国为主

题$一年之间$两大主题$宣示了我

们党高扬法治旗帜& 开创全面深化

改革新格局的坚定信念%

靠法治为改革护航$ 是全面深

化改革的基本遵循% 经过 !"多年的

实践$中国改革的路径正在发生鲜明

变化% 如果说$过去的改革更多靠的

是!摸石过河"的勇气&以!破"为主的

血性& 先行先试的闯劲$ 那么今天$

!完善和发展中国特色社会主义制

度$推进国家治理体系和治理能力现

代化"$全面深化改革总目标的确立$

明确了法治是治国理政的基本方式(

中国特色社会主义法律体系的形成$

标志着我们进入了有法可依的新时

代(深水区的利益藩篱$攻坚期的复

杂难题$ 则呼唤着用法治理念去破

解% 把改革主张转换成法治主张$用

法治方式化解改革风险$才能确保改

革有秩序&不走样$行稳致远%

以法治作为改革的压舱石$是转

型期中国的内在要求% 法的基本价值

之一$是其安定性%这对于社会变革日

新月异的当代中国而言$尤为重要%这

种安定性$ 不仅体现为政策制定不能

朝令夕改&决策出台必须于法有据$更

体现为在一个高速前行的转型社会

中$ 对社会秩序和价值理念所起的稳

定作用% 法治是指引中国改革这艘航

船风雨中不变航向的灯塔$ 是阻拦奔

腾的市场经济之川不溢出河道的堤

坝$ 是守护三十多年改革成果不被蚕

食的坚强卫士% 在法治的框架内处理

各种矛盾和改革$ 寻求法治之下的最

大共识$ 这是中国改革持续向前的制

度保障$也是全体人民的福祉所在%

法治的力量有多强$ 两年来的

实践是最好证明%不断出台的各类规

章制度$细大不捐的 #$项反!四风"

禁令$有力推动了!把权力关进笼子

里"的政治改革(国务院一年多取消

和下放 %&&多项行政审批事项$让

市场!法无禁止即可为"&让政府!法

无授权不可为"$极大地释放了社会

活力% 从激活市场到简政放权再到

调整结构$ 问题导向的中国改革在

法治的轨道上渐入佳境%!凡属重大

改革都要于法有据"!确保在法治轨

道上推进改革"$法治精神渗透在各

项具体改革领域里$化成制度轨道$

确保改革巨轮稳健行进%

!我们生长在一个令人激动的

时代$要做改革的弄潮儿% "而法治

是一个国家走向现代文明的标志$

也是改革成功与否的界限% 全面深

化改革背景下的法治中国$ 不仅有

法可依$而且是良法善政(法不仅要

定纷止争凝聚共识$ 而且是对民族

精神的提炼和升华( 不仅意味着更

完备的制度与秩序$ 也意味着更多

的公平和正义% 法治护航的中国改

革$必将创造出属于自己民族&并有

益于全人类的现代治理体系和新的

制度文明%（刊今日人民日报）

这里所说的!备忘录"$是小

学生记录家庭作业的小本子% 上

海每个小学生都有$ 里面还有老

师给家长的留言$ 家长也可以在

上面和老师交流%

最近$ 和朋友聊起择校的话

题% 她告诉我$她的一位邻居$每

天都收到一份全英文的 !备忘

录"$天天愁得脑门倍儿亮%

这户人家来自外地$ 一直在

上海经商$ 前几年到香港生了个

娃% 今年孩子到了上学年龄$他们

将孩子送到上海的一所英国学校$

每年学费 '&多万元% 本以为孩子

进了!高大上"的英国学校$前途一

片光明$ 不料孩子却水土不服$因

为家中没有英语环境$一开始什么

也听不懂$即便是数学卷$也因为

看不懂题目而做不出%最让家长痛

苦的是$老师每天通过英文邮件告

诉家长家庭作业&学校通知&注意

事项等等%这位妈妈不识()*$只

好每天找懂英文的邻居来翻译$

更不要说辅导孩子学习了% 另外$

因为那所国际学校不学中文$她还

给孩子请了一个家教补中文%

现在$把孩子从小送到国际学

校$成为沪上不少有实力的家长的

择校新潮流%由于大部分国际学校

严格要求孩子为外籍$ 所以有人

退而求其次$ 将孩子送到开设国

际课程的民办学校$ 既可以脱离

国内!应试教育"的苦海$轻轻松松

地学习$ 又为将来出国留学无缝

衔接做准备$可谓一举两得%

但是$双语学校真的轻松吗'

我认识一位家住远郊的全职妈妈$

今年想方设法把女儿送进了位于

闵行区的一所知名双语学校$每年

学费 +万余元%由于校车不到她家

门口$ 这位妈妈每天早晨必须开

车十多公里$将孩子送到校车点$

上了校车后$再开半个小时$才到

学校% 一个一年级的小学生$每天

仅上学放学路上就要两个小时$

该是多么辛苦) 而这所学校为了

保证质量$作业并不少%等到高年

级$那就要挤占睡眠时间了%

高端的名称&高档的外教&高

额的学费$ 这一切似乎成为孩子

成才的保障%然而$在这些学校学

习并非想象的那么轻松$ 双语教

学$也并不是所有孩子都适合%这

一点$值得择校的家长细细思量%

! ! ! !近日$中国女排在意大利获得世

锦赛亚军$取得 ,%年参赛最佳战绩%

带来这一切的$不仅有郎平和姑娘们

的努力$ 有助理教练& 陪打教练&医

生&康复师&数据统计等专业人才的

团结协作$这里值得一提的$还有国

家体育总局排球运动管理中心主任

潘志琛的放权与不折腾%

!不折腾"就是不问% 不问是一

门学问%不问就是用人不疑$不问就

是放权$不问就是不急于求成%一年

半前$潘志琛邀请郎平再度出山$最

打动她的$ 不是宏大蓝图及封官许

愿$ 而是一句诚实的话#!我是门外

汉$队伍的一切你来负责$其他的我

来% "这句话$胜过千言万语的劝说

和鼓励$ 使郎平心甘情愿地重新挑

起这副重担$!自讨苦吃"来了%

不问就是不揽权&不越位%不该

管的$坚决不管(不该过问的$坚决

不过问(不该插手的$坚决不插手(

尊重主教练的决策和谋划$ 尊重专

业人士的运作$ 尊重知识分子的创

造性劳动% 他不折不扣地兑现了承

诺$无为而治$正是他的高明之处%

潘志琛虽然没有上场打球$ 也没有

出现在赛场边作指导$ 没有上台领

奖$但他功不可没%他也是中国女排

获得世锦赛亚军的功臣$!门外汉"

出色地管好了门内事%

不问不是不闻% 闻$就是张着两

只耳朵听$睁着两只眼睛看$全力支

持郎平的正确理念% 郎平提出!复合

型大国家队"概念$潘志琛表示支持#

!大国家队概念和一个复合型管理团

队$是今后的发展趋势$大国家队$老

队员和年轻队员在一起$可以传授经

验$帮助年轻队员成长%"去年 $月输

给泰国队后$国内风言风语四起% 潘

志琛为之解围#!毕竟郎平带队的时

间比较短$队伍还缺乏经验$还是要

多给她一些时间% "当潘志琛听到另

一些对郎平的非议$如!不要迷信郎

平"!总是老二"等等$潘志琛又主动

屏蔽这一切$为郎平减轻了压力%

不问$也不等于不为% !其他的

我来"$该由潘志琛!来"的$他尽力

为之% 他为郎平解决了许多人员调

动上的困难$ 为她提供完善的后勤

保障%考虑到工作量太大$他还给郎

平多配了几个好助手$ 为她配备专

门的医生%这次世锦赛前$潘志琛还

充当了一次!国际快递员"% 由于酒

店没法提供中国队需要的米饭$因

此$ 赖亚文请晚些出发的潘志琛从

国内给球队背个电饭锅来% 解决了

队伍的吃饭问题$ 让郎平能够心无

旁骛地打好比赛%

孟子说过#!人有不为也$而后可

以有为% "有所为$又有所不为$方能

真正有所为%郎平和潘志琛合作的成

功模式$在体育界$我以为具有推广

价值$也可供各级党政领导参考%

! ! ! !近年来$ 奇怪的建筑不断在各地涌

现%如果追究一下这些!建筑地标"是怎么

产生的$很容易发现其背后权力的影子%

尽管地方领导干部的学历越来越高$

但是$有知识不等于无所不知$有学历也

不必然代表良好的审美鉴赏力%官员们总

会在某个专业领域里有所缺陷$关键是要

对自己的审美能力有清醒把握$不要因为

手中有了权力$就以为自己的选择和判断

不会出错$进而产生自以为是的幻觉%

当政者不会审美$并不可怕$可怕的

是当政者不听专业人士的建议$不尊重专

业判断% 建筑设计在官员专业领域之外$

固然不必有分外苛求% 但是$他们应当学

会倾听美的声音$理解美的哲学$学会理

解大众的审美$尊重专业意见和见解%

一千个读者就有一千个哈姆雷特% 这

句话针对的是艺术审美$ 牵涉到公共领域

的建设$则要把公共利益&公众审美观与艺

术性结合起来% 一些奇怪造型的建筑产生

后$决策者的审美观被批评为特立独行&标

新立异$就是因为自己的审美过于!奇特"$

不把普通人的寻常审美观当回事%

尊重专业人士的审美$理解大众文化

的审美$吸纳合理创新的审美$是当政者

应当具备的审美能力% 也就是说$地方官

员自己最好不要有太强烈的个人偏好$尤

其不能让自己的审美观取代专业设计者

和老百姓的审美观%（王钟的 刊今日中
国青年报 本报有删节）

! ! ! !很少有一个标准$ 能够高度

概括你在世界范围内成为学科第

一人%诺贝尔的宠儿们$却总是一

段传奇的开篇% 没错$不成文地$

诺贝尔奖就是这么一个硬指标%

对全球各个学科的翘楚来说$登

上诺贝尔的战舰意味着名利双

收$从此成为人生大赢家%

昨天$是阿尔弗雷德*贝恩哈

德*诺贝尔的生日$他是诺贝尔奖

的始创者%百年后$虽然有人指诺

贝尔奖正变得功利和市侩$ 但它

仍是毫无争议的世界第一奖% 其

约 $'"万美元的遗产$ 每年将利

息分为 -份$设立物理&化学&生

理或医学& 文学以及和平五种奖

金%中国人对诺奖的感情$这些年

来集中爆发% 莫言一举摘下文学

奖$推翻了一年一度!我们离诺奖

有多远"的教科书式思考%

今天$说说诺贝尔本人%小时

候$他的父亲破产了%凭借自己的

聪颖$他时有发明% 在化学家&工

程师&发明家&军工装备制造商等

一系列名头之下$ 还藏着诺贝尔

的文艺青年梦% 他爱雪莱$ 爱诗

歌$还曾出版过戏剧和诗集%诺贝

尔也有着自己的烦恼$ 那三个与

他擦肩而过的姑娘$ 最终都未能

与子偕老%他说一辈子最遗憾的$

是终身未娶%看来$天之骄子也不

可能事事顺心%

诺贝尔最出名的发明是炸

药$ 这也是为其带来巨额财富的

源泉% 生活中$我们总会有!声东

击西"的作为$目的与结局南辕北

辙% 他希望自己的炸药能够减轻

开山工人们的劳作强度$未料$炸

药却在战争中大显身手% 这也成

为诺贝尔最后悔的发明%

没有炸药这个 !坏宝贝"$就

不会有金钱这个!好伙伴"$自然

也不会有后来的诺贝尔基金和奖

励% 奖项的设置$若能在最大程度

上推动人们对文明&对科学的追求

和探索$而非停留于形式$那已是

最大成功% 如果说$诺贝尔很多年

前用炸药摧毁了一个世界$那么诺

贝尔很多年来用一个奖项帮助重

塑了一个世界$一个进步的世界%

! ! ! !云横日月楼"难见丰先生#日月有光华"何时解一横$

丰子恺先生故居暂关"令人惆怅"亟盼日月楼重

放光华# 甲午 春彦
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